

# BOLETÍN INFORMATIVO

**Cámara Empresarial Venezolano-Coreana  
CAVENCOR**



Songdo primera ciudad inteligente del mundo creada desde cero en Corea del Sur

## EN ESTE NÚMERO

---

### NOTA EDITORIAL

---

### NOTICIAS DE VENEZUELA

---

### NOTICIAS DE COREA

---

### TIPS EMPRESARIALES

---

### DATO CURIOSO

---

### CARTAS A LA CÁMARA

---

## NOTA EDITORIAL

El tema de las ciudades inteligentes se ha convertido en una tendencia irreversible a la cual se han anotado las ciudades más importantes del mundo.

Corea del Sur está a la vanguardia. A principios de los años 2000, se planteó una alternativa a la sobresaturación poblacional de Seúl, y así surgió la idea de Songdo, una ciudad diseñada con el propósito de ser inteligente, ecológica, tecnológica y, en general, un ejemplo a seguir para el resto de Corea del Sur y del mundo entero.

La tecnología de las ciudades inteligentes de Corea posee un gran potencial para la cooperación con Venezuela y una fuente importante de posibles negocios. Eso lo ha entendido la Cátedra Libre de Estudios de Ciudad Inteligente Sostenible “Alexis de Tocqueville”, presidida por nuestro colega de la Junta Directiva, Guillermo Manosalva, quien, desde hace varios años, promueve su implantación en el país, través de los *simposia* de ciudades inteligentes y sostenibles de los cuales ya se han realizado tres en distintas regiones del país.

## NOTICIAS DE VENEZUELA

- **Bolsa de Valores de Caracas se prepara para la segunda fase de emisión de CANTV.**- El presidente de la Bolsa de Valores de Caracas, Gustavo Pulido, calificó como un triunfo la emisión de un millón de acciones de Cantv y adelantó que se preparan para una segunda fase de esta negociación. Ya tenemos una segunda emisión en vista para el el 14 de noviembre. Sería la segunda fase de emisión”, afirmó Pulido en una entrevista de radio. Asimismo, aclaró que por este año no se harán emisiones de otras empresas del Estado y agregó que por las sanciones, es muy difícil traer inversión extranjera para que entren en las negociaciones. Fuente: <https://finanzasdigital.com/2022/11/bolsa-de-valores-de-caracas-se-prepara-para-la-segunda-fase-de-emision-de-cantv/>
- **CVG Bauxilum alcanza la mejor cifra de producción en los últimos años.**- Según refiere una nota de prensa de la empresa CVG Bauxilum, durante el mes de octubre se registró un avance en la producción de bauxita y alúmina, con un total de 600.456 toneladas de mineral triturado, como la mejor cifra alcanzada en los últimos ocho años; mientras que la producción de alúmina se ubicó en 25.975 toneladas, un número superior al de los últimos cinco años. Asimismo, la producción de alúmina en este último mes se vio favorecida por su nivel de calidad, registrando una granulometría de 8%. Según la nota, el arranque de noviembre también apunta al progreso productivo en Bauxilum. Fuente: <http://www.cvg.gob.ve/?q=node/1970>

## NOTICIAS DE COREA

- **Doosan Enerbility se asocia con L&F en el reciclaje.**- Doosan Enerbility estableció una sociedad con el proveedor de material de cátodos L&F para reciclar materiales de batería. Recientemente, ambas compañías firmaron un memorando de entendimiento (MOU), según el cual L&F proporcionará polvo de cátodos de desecho, generado durante el proceso de fabricación, y Doosan Enerbility extraerá litio de ese polvo de desecho. El litio es uno de los materiales clave para los cátodos, utilizados en baterías para vehículos eléctricos (EV), computadoras portátiles y teléfonos inteligentes. Al respecto, Song Yong-jin, jefe de la división de innovación estratégica de Doosan Enerbility, señaló que “a medida que el mercado de las baterías se expande con el mercado de los vehículos eléctricos, la demanda de litio aumenta constantemente”. Fuente: <https://koreajoongangdaily.joins.com/2022/11/01/business/industry/Korea-Doosan-Enerbility-Battery-recycling/20221101144858752.html>
  - **Gran alianza por las baterías reúne a gobierno y empresas.**- Durante una reunión celebrada en Seúl, el miércoles 2 de noviembre, el Ministerio coreano de Comercio, Industria y Energía presentó un plan a los principales fabricantes de baterías del país, incluidos LG Energy Solution, SK On y Samsung SDI, para impulsar el sector. Según este plan, las empresas de baterías invertirán 35 mil millones de dólares en investigación y fabricación para expandir su cuota de mercado, mientras el gobierno aportará 714 millones de dólares para I+D. Esta alianza entre el gobierno y el sector privado buscará diversificar los proveedores de minerales clave para la producción de baterías a países como Australia e Indonesia debido a que, en la actualidad, los fabricantes coreanos dependen en gran medida de China para obtenerlos. Ello se ha convertido en un problema, desde que el presidente de los EE. UU., Joe Biden, firmó la Ley de Reducción de la Inflación (IRA, por sus siglas en inglés), que prohíbe los subsidios para la compra de vehículos eléctricos con baterías fabricadas con minerales o componentes chinos. Fuente: <https://koreajoongangdaily.joins.com/2022/11/01/business/industry/Secondary-battery-rechargeable-battery-IRA/20221101184802456.html>
-

- **Celebran foro de comercio e inversión con los vicescancilleres de siete países latinoamericanos.**- El Ministerio de Asuntos Exteriores surcoreano informó, el jueves 3 de noviembre, la realización en Seúl de un foro de comercio e inversión entre Corea del Sur y Latinoamérica, junto con la Cámara de Comercio e Industria de Corea del Sur (KCCI, según sus siglas en inglés). Al evento asistieron los vicescancilleres de siete países de Centroamérica y el Caribe y unos 100 funcionarios de organizaciones surcoreanas relacionadas con la inversión y el comercio, incluidas la Asociación de Importadores de Corea del Sur y la Agencia para la Promoción del Comercio e Inversión de Corea (KOTRA). En el foro se discutieron las formas de impulsar el comercio y la inversión entre las dos regiones y de ampliar la cooperación real entre Corea del Sur y Centroamérica. En su discurso de apertura, Yun Seong-deok, viceministro para asuntos económicos del Ministerio de Asuntos Exteriores, solicitó el apoyo de los países participantes para la candidatura de la ciudad de Busan como sede de la Expo Mundial 2030. Fuente: <https://sp.yna.co.kr/view/ASP20221103004400883?section=economy/index>

## TIPS EMPRESARIALES

- **Octubre mes movido en materia de ciudades inteligentes y tecnología digital en Venezuela.**- Durante el pasado mes de octubre, se llevaron a cabo dos eventos de gran significación para la futura cooperación entre Venezuela y Corea: el III Simposio de Ciudades Inteligentes y Sostenibles en la Universidad Rafael Urdaneta (URU), en Maracaibo, entre los días 19 y 20, y la Expo Tecno Digital Valencia 2022, en el Hotel Hesperia WTC Valencia, el viernes 28. Ambas actividades fueron promovidas por nuestro colega, miembro de la Junta Directiva de CAVENCOR, Guillermo Manosalva, quien, además, es el Presidente de la Cátedra Libre de Estudios de Ciudad Inteligente y Sostenible “Alexis de Tocqueville” y Asesor para el Nuevo Modelo de Desarrollo Productivo y Sostenible del grupo Hesperia WTC Valencia.
- **Samsung Electronics Co. celebró aniversario de su fundación.**- Samsung Electronics Co., el fabricante de chips de memoria y teléfonos inteligentes más grande del mundo, celebró la semana pasada, de manera discreta debido al duelo nacional por la tragedia en Itaewon, el 53° aniversario de su fundación. “Crearemos nuevas oportunidades comerciales en inteligencia artificial, internet de las cosas, robótica y metaverso que cambiarán nuestras vidas futuras, en un intento de acelerar nuestro ímpetu de crecimiento”, dijo el vicepresidente, Han Jong-hee, en su discurso, en ausencia del presidente de la empresa, Lee Jae-yong. Samsung Electronics se estableció por primera vez en enero de 1969, pero la fecha de fundación se conmemora el 1 de noviembre, cuando la compañía se fusionó con una división de semiconductores, en 1988. Fuente: <https://sp.yna.co.kr/view/ASP20221101002100883?section=economy/index>

## DATO CURIOSO

**La inmigración Coreana en Venezuela.**- A partir de la década de 1960, llega la primera generación de surcoreanos Venezuela de manera oficial. Según los registros oficiales, el primer inmigrante surcoreano llegó a Venezuela en 1964. Pero a diferencia de otros casos, en los cuales, la primera generación de inmigrantes se asocia con el peonaje o el trabajo agrícola, los coreanos en Venezuela se insertaron en el comercio, en el sector profesional y en la industria. No obstante, la mayoría no veía en Venezuela su destino final; sino una oportunidad para encontrar la estabilidad económica que les permitiera continuar el viaje hacia otros países como Estados Unidos.

Previamente, entre 1930 y 1960 se había producido la llegada de asiáticos a Venezuela, entre los cuales seguramente se encontraban coreanos. Pero, debido a las restricciones migratorias existentes en el país, la nacionalidad -japonesa o coreana- de esta inmigración no se discriminaba, identificándose a todos con la denominación común de “chino”.

---

A principios de 1980, debido al auge económico venezolano, se establecieron las primeras empresas coreanas en el país, lo que permitió crear un espacio de diferenciación de la comunidad coreana. A partir de allí, nacieron los primeros restaurantes, mercados, tiendas de ropa y accesorios e, incluso, fabricación y venta de productos con sello coreano.

Para la década siguiente, el clima sociopolítico en Venezuela empezó a afectar la calidad de vida de los inmigrantes, muchos de los cuales optaron por salir del país. A partir de 1999 y hasta el 2017, la comunidad coreana se mantuvo estable en un promedio de 300 residentes permanentes, que ascendieron a unos 1.000, por los trabajadores que llegaron al país contratados por proyectos de la industria petrolera. En la actualidad, la comunidad coreana en Venezuela se ha visto aún más reducida, al superar apenas las 200 personas, lo cual la convierte en la comunidad coreana más pequeña de América Latina.

Fuente: Réquíz, R. (2022): **La Migración Coreana en Venezuela (1962-2021)**, Cuadernos de Corea N° 1, Universidad de los Andes (ULA-Mérida), 72 pp.

## CARTAS A LA CÁMARA



EMBAJADA DE LA REPUBLICA DE COREA  
CARACAS

Caracas, 02 de noviembre de 2022

Señores,  
**Cámara Empresarial Venezolano-Coreana**

Estimados, sirva la presente para agradecer en nombre de mi país, de los miembros de esta misión diplomática, de la comunidad coreana en Venezuela y en el mío propio, su expresión de apoyo y sentidas palabras de condolencias en ocasión a la tragedia de Itaewon ocurrida el pasado 29 de octubre.

Agradezco nuevamente sus distinguidas atenciones, y aprovecho la oportunidad para deseárselos mis mejores deseos para ustedes y los miembros de sus familias.

Atentamente,

  
**Seung Chul Yeo**  
Encargado de Negocios  
Embajada de la República de Corea

